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Sta per fi nire un anno diffi cile. Sta per iniziare un 2013 che si 
preannuncia ancor meno favorevole. Credo sia giunta l’ora di 
cambiare passo. Se è vero, come è vero, che i Comuni sono 

potenzialmente ormai uno dei pochi veri punti di riferimento del-
le proprie comunità, occorre un’alleanza tra di essi ed i cittadini 
per pretendere un cambiamento radicale nella politica dello stato 
centrale sui temi della fi nanza locale, a cominciare dall’autonomia 
fi nanziaria locale.
Siamo costretti ad applicare l’IMU che di municipale ha solo il nome. 
Lo stato centrale da Marzabotto con l’IMU introiterà 800.000,00 €. 
Chiediamo al nuovo governo che l’IMU rimanga tutta ai comuni, 
solo così sarà possibile ridurre le aliquote in futuro.
Chiediamo al nuovo governo che sia cancellato il patto di stabilità  
che ci costringe a rallentare la realizzazione di importanti investi-
menti, pur avendo le risorse per realizzarli. Almeno per i comuni i 
cui fondamentali sono a posto, come nel nostro caso, dove regi-
striamo un indebitamento ed un rapporto costo personale su spese 
correnti largamente inferiori agli standard. Non si può continuare 
a subire in silenzio una politica centralistica di tagli lineari che 
colpiscono soprattutto chi ha i conti in regola.
Se a tutto ciò aggiungiamo una congiuntura critica come quella 
che stiamo attraversando, i timori ed i rischi di un futuro molto 
complicato diventeranno realtà se dal nuovo governo non verrà una 
politica che sia basata sull’equità e sul rilancio dell’occupazione.
Questo è il contesto nel quale da tempo stiamo operando. Queste 
sono le ragioni che determinano tempi molto lunghi nel realizza-

di Romano FranchiSindaco di Marzabotto

re le opere che abbiamo programmato e che 
ci hanno costretto, a fronte di un taglio di 
oltre mezzo milione di Euro ( l’ultimo è quel-
lo relativo alla spending review di circa 60 
mila Euro) ad alzare l’aliquota al 5,4 per mille per la 
prima casa, per non tagliare servizi fondamentali.

Un’altra cosa è essenziale: ridurre il peso della burocrazia autoriz-
zativa sulle pratiche amministrative. E ciò riguarda anche la nostra 
regione che deve defi nire regole nell’amministrazione pubblica più 
snelle e che diano più autonomia al territorio. 
Ci batteremo perchè l’istituzione locale sia sempre al fi anco dei 
cittadini, soprattutto di quelli più in diffi coltà.
Chiediamo a tutti partecipazione, responsabilità ed unità. Chiedia-
mo di aiutarci insieme perchè abbiano gli stessi interessi: non solo 
difendere, ma, possibilmente, migliorare la vita di tutti.
Il lavoro, ripeto ancora una volta, è la prima emergenza che dobbia-
mo vincere. Come? Favorendo uno sviluppo che per essere tale deve 
essere sostenibile e, quindi, deve stare dentro un nuovo modello, 
diverso dal passato,  in cui, accanto agli indici economici, ci siano 
anche indici che riguardano il benessere delle persone: la cultura, 
l’educazione, la salute, l’ambiente, l’occupazione, la socialità, la 
legalità, la riduzione degli sprechi, la sicurezza, l’accoglienza.
Insieme ci riusciremo.
Insieme anche con gli altri comuni del nostro distretto. Non dob-
biamo più perdere tempo: occorre trasformare l’attuale Comunità 
Montana nella nuova Unione dei Comuni dell’Appennino Bologne-
se per iniziare davvero a gestire in forma associata alcuni servizi, 
in modo da ridurre progressivamente i costi mantenendo intatta 
la qualità. Riteniamo che il bacino territoriale ottimale sia quello 
dell’attuale distretto dei tredici comuni montani dove già si decido-
no le politiche sociali, sanitarie, scolastiche e culturali.
Questo può essere il primo passo per una maggiore integrazione 
territoriale, anche in vista della costituzione della nuova città me-
tropolitana.

I Comuni, ormai l’unico punto di 
riferimento della comunità 

“Chiediamo a tutti partecipazione, 
responsabilità ed unità. Chiediamo di 

aiutarci insieme perchè abbiamo gli 
stessi interessi: non solo difendere, ma, 

possibilmente, migliorare la vita di tutti”

editoriale



sp
ec

ia
le

 v
er

ifi
 c

a 
di

 m
an

da
to

3speciale verifi ca di mandato
TERRITORIO

D. Valorizzare il territorio, un aspetto fondamentale per questa 
amministrazione.
R. Assolutamente vero, tra le altre cose già svolte l’anno scorso, 
quest’anno nell’ ambito delle attività promozionali del territorio è 
in fase di defi nizione una convenzione che prevede la partecipazio-
ne della Sopritendenza Archeologica, dell’Istituto Agrario Ferrarini 
e altre realtà, volta a valorizzare gli aspetti storici, culturali e agri-
coli del nostro territorio con particolare riferimento a un progetto 
in corso di stesura denominato “Vino al Museo” che prevede il ripri-
stino di vecchie viti presenti sul sito archeologico.
Per questa convenzione, che apre anche  a collaborazioni sull’ inte-
ro territorio, sarà importante la partecipazione alle varie iniziative 
delle aziende agricole presenti sullo stesso.
D. Ci sono progetti sul fi ume più importante dell’Emilia Roma-
gna: il Reno? 
R. E’ in corso di preparazione, per il mese di Maggio 2013 a Mar-
zabotto, una “festa lungo il fi ume Reno” organizzata dal Gruppo 
Ambiente della Banca del Tempo e dalla Proloco di Marzabotto con 
il Patrocinio del Comune. 
Lo scopo è di valorizzare il nostro territorio in particolare il fi ume 
Reno evidenziando l’opera di pulizia dello stesso fatta dai volonta-
ri. Alla festa parteciperanno, sempre nell’ottica di valorizzazione, i 
ristoratori e le attività commerciali del territorio.
D. A che punto è il progetto del Geoportale?
R. Dopo alcune verifi che sul processo di sviluppo del Geoportale 
siamo arrivati alla sua defi nizione e il progetto, che prevede l’ade-
sione di 6 Comuni, dovrebbe partire in forma operativa la prossima 
primavera e recuperare una serie di implementazioni previste ma 
che ancora non erano state applicate.
D. A quali altre inziative state lavorando?
R. Il “Mercato dei prodotti locali” è un progetto che sta proseguen-
do, auspico che possa prendere il via in Aprile del prossimo anno 

nella Piazza principale del Capoluogo. La stessa piazza sostituisce 
il locale dell’Amministrazione, che era stato pianifi cato all’inizio 
per l’esposizione dei prodotti locali, poiché lo stesso è in fase di 
ristrutturazione, pertanto inagibile al momento.  
Inoltre sul fronte volontariato l’Associazione di Volontari per il Ter-
ritorio è diventata Associazione “Protezione Civile Volontari  Mar-
zabotto” iscritta all’Albo Provinciale e operativa nell’ambito della 
Protezione Civile.”

Valorizzazione del territorio
Intervista a Silvio Baccilieri sul 

territorio, commercio, attività 
produttive, agricoltura e turismo
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D. A che punto è l’assegnazione dell’inca-
rico per il nuovo piano urbanistico? 
R. Lo scorso 5 novembre è scaduto il termine 
per la presentazione delle offerte fi nalizzate 
al conferimento dell’incarico professionale 
relativo alla redazione del Piano Strutturale 
Comunale, Piano Operativo e Regolamento 
Urbanistico ed Edilizio. 
Sono giunte 11 candidature e l’apposita 
commissione di valutazione sta esaminando 
le varie proposte. Entro l’anno 2012, quindi, 
verrà assegnato l’incarico per la redazione 
del nuovo piano urbanistico che determi-
nerà l’assetto urbano in specifi co e territo-
riale, più in generale, dell’intero territorio 
comunale.
D. Quali sono i Comuni coinvolti?
R: Come già da tempo annunciato l’incarico 
riguarderà sia il Comune di Marzabotto che 
quello di Vergato, iniziando così una nuova 

D Eravamo rimasti al 49,68% del 2011 e oggi?
R. Negli ultimi mesi dell’anno abbiamo raggiunto il lusinghiero ri-
sultato del 60% di raccolta differenziata dei rifi uti che, su base 
annua per il 2012, fa superare il traguardo del 55%.
Il Comune di Marzabotto si pone solidamente in testa alla classifi ca 
dei comuni aderenti al Cosea, infatti, la media di questi è del 38%. 
Il risultato è particolarmente signifi cativo se il dato viene rappor-
tato al metodo di raccolta tradizionale con i cassonetti diffusi sul 
territorio. Ciò evidenzia che i cittadini del nostro comune sono 
particolarmente virtuosi e sensibili al problema dell’ambiente, al 
decoro e alla bellezza dei luoghi in cui vivono ed operano. 
D. Un risultato dignitoso anche grazie all’impegno dell’Ammini-
strazione di riuscire a coprire adeguatamente tutto il territorio?
R. Sì molto lusinghiero, ma nonostante ciò il lavoro da fare è ancora 
molto. È stata completata, nel mese di ottobre su tutto il territo-
rio, la distribuzione più diffusa dei nuovi contenitori più piccoli e 
decorosi dal punto di vista estetico. Nei primi mesi dell’anno nuovo 
inizierà un servizio di “porta e porta”  limitatamente agli esercizi 
commerciali e produttivi. 

stagione di programmazione che va al di là 
dei limitati confi ni comunali.
La redazione del nuovo strumento urbanisti-
co è un’occasione per ripensare allo svilup-
po edilizio del nostro territorio, alla salva-
guardia e valorizzazione del paesaggio, alle 
eccellenze ambientali ed architettoniche 
che contraddistinguono l’Appennino. 
Una revisione pianifi catoria complessiva, 
che si colloca in un momento di trasforma-
zione strutturale del tessuto sociale, econo-
mico e produttivo del paese. Un’occasione 
importante per ripensare ai modelli di svi-
luppo tradizionali consolidati, alla necessità 
di consumare meno ed in modo diverso, alla 

necessità di riqualifi care l’esistente e pre-
servare l’ambiente che ci circonda, alla ne-
cessità di affermare la bellezza come valore 
essenziale del vivere comune.
D. Insomma un momento di condivisione 
e scambio? 
R. Sarà una grande occasione di dibattito 
e confronto sulle esigenze, sui desideri, sui 
sogni delle singole persone senza perdere 
di vista l’interesse collettivo. Già dai primi 
mesi del nuovo anno organizzeremo incontri 
e seminari propedeutici alla pianifi cazione 
territoriale.
I tecnici incaricati ci assisteranno in questo 
percorso, ma non sostituiranno mai i cit-
tadini che sono chiamati ad una presenza 
attiva e propositiva, al fi ne di realizzare una 
condivisione di uno strumento tecnico che 
regolerà l’attività urbanistica ed edilizia fu-
tura.

D. Sono previste delle sanzioni per chi non rispetta l’ambiente?
R. Nella seduta del 31/07/2012 il Consiglio Comunale ha approvato 
all’unanimità il regolamento di “gestione dei rifi uti solidi urbani e 
assimilati”, introducendo pure sanzioni per coloro che adotteranno 
comportamenti non rispettosi delle regole fi nalizzate ad incremen-
tare la differenzazione della raccolta. 
Il regolamento è una sorta di vademecum e guida per una corretta 
gestione dei rifi uti domestici, infatti molte volte, la buona volon-
tà ed il senso civico dei cittadini vengono compromessi dalla non 
conoscenza di regole che, se rispettate, contribuiscono ad una più 
elevata qualità del rifi uto differenziato e conseguentemente mag-
gior valore economico dello stesso.
Il regolamento è consultabile presso l’Uffi cio Ambiente e pubblicato 
sul sito del Comune.

Urbanistica, Ambiente e lavori pubblici

Raggiunto il 60% di raccolta differenziata
negli ultimi mesi dell’anno

Valerio Bignami risponde
su PSC-POC-RUE

Cittadini sempre più virtuosi, Bignami 
spiega lo stato dell’arte sui rifi uti
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Articoli 
violati OGGETTO

SANZIONE
Amministrativa 
valori espressi in €

10
Mancato rispetto delle modalità di confe-
rimento nella  raccolta porta a porta

25,00 – 150,00

10
Mancato sminuzzamento degli imballaggi 
voluminosi prima del conferimento negli 
appositi cassonetti

25,00 – 150,00

10
Conferimento nei cassonetti di rifi uti li-
quidi o accesi

75,00 – 450,00

10
Uso improprio e danneggiamento di cas-
sonetti, sacchi e beni materiali forniti

25,00 – 150,00

10 Spostamento di cassonetti 50,00 – 300,00

11
Mancata osservanza dei criteri per la rac-
colta differenziata

25,00 – 150,00

13
Mancata osservanza dei criteri di compo-
staggio domestico

25,00 – 150,00

20
Mancata osservanza del Regolamento dei 
Centri di Raccolta

25,00 – 150,00

26
Mancata pulizia delle aree occupate da 
mercati

50,00 – 300,00

27
Mancata pulizia delle aree occupate dai 
pubblici esercizi

50,00 – 300,00

28
Abbandono di rifi uti durante le operazio-
ni di carico e scarico

50,00 – 300,00

29
Mancata pulizia delle aree in concessione 
per l’esercizio di cantieri edili

50,00 – 300,00

30
Mancata pulizia delle aree occupate per 
manifestazioni pubbliche

50,00 – 300,00

31
Mancata pulizia aree adibite a luna-park, 
circhi, spettacoli viaggianti

50,00 – 300,00

32 
Mancata pulizia aree di sosta temporanea 
e ad uso speciale

50,00 – 300,00

SANZIONI AMMINISTRATIVE PER CHI NON RISPETTA L’AMBIENTE

Recupero ex scuola elementare del Capoluogo
Tutti i pareri dei vari enti sono stati ottenuti, il progetto esecutivo 
è concluso, l’uffi cio sta predisponendo il bando per l’assegnazione 
dell’appalto.

Centro Civico Allocco
La variante urbanistica è stata approvata, dopo il parere positivo 
della Provincia. Il progetto già predisposto sarà inviato agli Enti 
competenti per ottenere le autorizzazioni necessarie all’avvio dei 
lavori.

Acquedotti
- Acquedotti delle località Campione e Pianelli San Simone: sono 
concluse le progettazioni esecutive, sono stati ottenuti tutti i pareri 
degli enti e sono stati assegnati i lavori.
- Acquedotti delle località Malfolle e Ai-Sperticano: manca solo la 
concessione demaniale per l’attraversamento di un rio che deve es-
sere rilasciata dal Servizio Tecnico di Bacino. Appena ottenuta la 
concessione potranno essere assegnati i lavori.

Collegamento pedonale Pian di Venola - Amarolo
Tutti i pareri dei vari enti sono stati positivamente espressi. Si è 
in attesa dell’approvazione della variante specifi ca al PRG per poter 
dare inizio ai lavori.

Collegamento pedonale Capoluogo-Area artigianale Sassatello
Il progetto defi nitivo è stato approvato, tutti i pareri compresi So-
vrintendenza sono stati espressi favorevolmente, manca solo la con-
cessione demaniale per attraversamento Rio Piantone.
Il progetto esecutivo è già stato predisposto. 

Centro Civico Sibano
Il progetto defi nitivo dell’ampliamento del centro civico di Sibano è 
stato approvato ed è in fase di ultimazione il progetto esecutivo. I 
lavori della struttura al grezzo sono in capo all’impresa Bettini con 
la quale è stato sottoscritto, nell’anno 2011, un accordo ai sensi 
dell’art. 18 legge 20/2000.

PROGETTI CONCLUSI
Ponte Sperticano
È in fase di conclusione la progettazione esecutiva e la predisposi-
zione del bando per l’assegnazione dei lavori. I pareri dei vari enti 
sono stati espressi, sono state richieste alcune integrazioni già tra-
smesse, è stata ri-
lasciata l’Autorizza-
zione Paesaggistica 
che è all’esame del-
la competente So-
vrintendenza per i 
Beni Architettonici 
e del Paesaggio.
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Manutenzione del muro 
in località Panico

Nuovo accesso centro 
civico di Gardelletta
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Viale XII giugno, 15 - 40124 BOLOGNA
Tel. (051) 331087 - Fax. (051) 3391897 

E.mail: uncbo@consumatori-emiliaromagna.it
Sportello di Marzabotto - Via Matteotti, 1

c/o Biblioteca Comunale
Venerdì pomeriggio dalle ore 17.00 alle ore 19.00

La più antica 
organizzazione di 
CONSUMATORI in 
Italia, fondata nel 
1955 da Vincenzo 

Dona. Diffusa in oltre 
90 sedi territoriali.
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Profughi, disabili, sanità e misure 
anticrisi: le novità del mandato

PROGETTI INIZIATI

D. Cosa c’è di nuovo quest’anno rispetto 
all’anno scorso?
R. Diversi sono gli step fatti nell’arco 
dell’anno tra questi, sono particolarmente 
orgogliosa dell’apertura del  punto d’ascol-
to per le famiglie dei malati di Alzehimer e 
demenza senile presso i locali del Poliambu-
latorio a cura di ARAD.
Inoltre, per fare fronte al continuo disagio 
sociale che riguarda gli adolescenti ma che 
si ripercuote sull’intera Comunità, è stato 
istituito un Tavolo di Comunità (fi nanziato 
con risorse comunali), che vede la parte-
cipazione dei servizi sociali e della polizia 
municipale del Comune di Marzabotto, dei 
servizi sociali e per minori distrettuali, della 
scuola territoriale, dell’Arma dei Carabinie-
ri territoriale e provinciale, degli educatori 
della cooperativa Rupe che seguono i pro-
getti territoriali e distrettuali che riguarda-
no i giovani.

D. Sul fronte profughi?
R. E’ stato istituito il progetto 
Accoglienza profughi emer-
genza Nord Africa: fi nalizzato 
al loro inserimento nel tessuto 
sociale e lavorativo italiano con la massima 
disponibilità e collaborazione dei dipenden-
ti comunali preposti. 
Inoltre, è stata attivata una convenzione 
per  tirocini formativi per quattro profughi 
e abbiamo aderito al bando europeo per ti-
rocini formativi per l’assistenza rinnovo per-
messi e controlli sanitari.
D. Il volontariato è una risorsa molto im-
portante in un Comune, voi cosa state fa-
cendo per incentivarlo? 
R. Insieme ai comuni della Valle del Setta, 
ad alcune associazioni del territorio distret-
tuali e alla Regione Emilia Romagna, ci stia-
mo occupando di un progetto che riguarda 
azioni di progettazione partecipata per lo 

sviluppo di forme di volontariato sociale nei 
nostri territori, al fi ne di sviluppare la coe-
sione e condivisione sociale rispetto alle 
situazioni di disagio socio-sanitario che 
interessano vaste frange della popolazione 
residente nella nostra vallata e che risultano 
invisibili rispetto alla cittadinanza.
Inoltre, abbiamo realizzato una convenzione 
con l’associazione Aldino Adami per la ge-
stione dei locali al piano terra dell’ex scuola 
elementare da adibire a centro civico della 
frazione stessa. 
Sul fronte disabilità abbiamo approvato e fi -
nanziato un bando di servizio civile dal tito-
lo ‘La disabilità ci ha messo in rete, percorso 
di integrazione territoriale’. Il progetto si 

POLITICHE SOCIALI

Pista pedociclabile Lama di Reno - Pian di Venola
In fase di realizzazione. Le cifre a disposizione hanno permesso di 
realizzare la pista ciclopedonale da Lama di Reno a Pian di Venola, 
anche se abbiamo ottenuto recentemente un ulteriore fi nanziamen-
to per arrivare in tempi brevi fi no al ponte di Sperticano. I lavori  
sono iniziati e si dovrebbero concludere entro il 2012. Sia la proget-
tazione che la direzione lavori è seguita dalla Comunità Montana.

Sperticano: acquedotto - gas - fognatura
L’acquedotto realizzato da Hera è già in funzione. La fognatura è 
completata e collaudata, i vari utenti possono predisporre l’allac-
ciamento. La rete del gas/gpl è completata ed è in fase di esecuzio-

ne il collaudo.

Ponte Allocco
I lavori di manutenzio-
ne e consolidamento 
sono iniziati e dovreb-
bero concludersi entro 
il dicembre 2012.

Intervista a Cristina Piacenti, 
Assessore Servizi Sociali e Sanità
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Si è conclusa l’installazione dell’impianto fotovoltaico sul magazzi-
no comunale per una potenza totale di kw 97; sono conclusi i lavori 
dell’impianto sulla scuola elementare della potenza di 20 kw.

Strada consolidamento via Medelana e via Cerro Amarolo
Si sono conclusi i lavori di consolidamento di un tratto di strada 
che porta a Luminasio - Medelana che da tempo presentava segni di 
cedimento preoccupanti. Un intervento di consolidamento è stato 
fatto anche sulla Via Cerro Amarolo.

Isola ecologica
Sono praticamente ultimati i lavori della nuova isola ecologica fi -
nanziata e realizzata dal COSEA. La nuova struttura è molto più 
ampia di quella precedente e soprattutto strutturata in modo tale 
da agevolare la raccolta differenziata dei rifi uti.

Passerella di Canovella
Sono ormai al termine i lavori di risanamento conservativo del-
la passerella di Canovella che consistono con la sostituzione delle 
funi, di tutto l’impalcato in legno ed il consolidamente delle parti 
murarie.



sp
ec

ia
le

 v
er

ifi
 c

a 
di

 m
an

da
to

speciale verifi ca di mandato
POLITICHE SOCIALI

SCUOLA, CULTURA, PARTECIPAZIONE

colloca nella programmazione dei servizi a 
favore di utenti disabili e delle loro famiglie 
con l’obiettivo di promuovere la massima 
autonomia possibile delle persone con di-
sabilità. Sono stati assegnati due volontari. 
D. Sulla sanità e la politica della casa 
quali sono le novità? 
R. Sul fronte sanità stiamo cercando di po-
tenziare il servizio farmaceutico, infatti, ab-
biamo fatto richiesta di attivazione di una 
nuova sede a Pian di Venola a seguito dei 
cambiamenti normativi. Mentre per la po-
litica della casa abbiamo aperto un bando 
unico per l’assegnazione di un canone con-
tenuto, locazione permanente circuito AMA. 
Inoltre, abbiamo sottoscritto contratti di 
locazione agevolata con una cooperativa lo-
cale per fronteggiare l’emergenza abitativa 
di nuclei residenti colpiti da provvedimenti 
esecutivi di sfratto.
D. Il Comune come si sta muovendo per 
aiutare il cittadino in questo momento di 
crisi? 
R. Sono in corso diverse misure anticrisi, 
abbiamo innanzitutto aperto uno sportello 

lavoro territoriale, a cura di un’agenzia in-
terinale, per facilitare l’incontro tra doman-
da e offerta del territorio e offrire eventuali 
opportunità lavorative ai candidati della 
zona.
Abbiamo potenziato la distribuzione del 
pacco alimentare grazie all’attività della 
Consulta del Volontariato e del gruppo Ca-
ritas che riguarda le Parrocchie territoriali. 
Un’altra novità importante è l’apertura del 
bando affi tto Comunale. Sono stati  stanzia-
ti euro 20.000,00, per l’erogazione una tan-

tum di un contributo per il pagamento dei 
canoni di locazione (no Acer).  La Regione 
Emilia Romagna, purtroppo,  ha eliminato 
totalmente il fondo che permetteva, insieme 
ad un contributo comunale, di sostenere i 
nuclei che vivono in abitazioni in locazione. 
Il Comune di Marzabotto utilizzando fondi 
propri, invece, ha creato un fondo affi tti 
per dare sostegno alle numerose situazioni 
di diffi coltà (Tabella prospetto storico del 
fondo affi tto, per l’anno 2012 il totale del 
fondo è esclusivamente Comunale).

Anno Istanze
presentate

Contributomassi-
mo erogato €

Totale fondo
regione + Comune €

Rapporto contributo
erogato/domande

2005 69 1.261,46 53.189,90 40,69%
2006 57 802,20 31.066,00 25,87%
2007 62 1.043,33 46.238,42 33,65%
2008 51 693,21 24.277,08 22,36%
2009 64 565,26 24.440,00 18,23%
2010 62 544,41 25.005,77 17,49%
2011 62 476,51 21.628,98 15,33%
2012 43 659,74 20.000,00 Ripartito proporzionalmente

STATISTICA STORICA FONDO REGIONALE AFFITTI

D. La scuola e il 2012.
R. Come si legge nel documento di verifi ca di mandato, abbiamo 
sostanzialmente confermato le azioni già impostate e iniziate negli 
anni scorsi, sia per quanto riguarda la scuola che per la cultura. 
Nella scuola il nostro aiuto va alle famiglie con tutte le azioni che 
garantiscono i servizi (trasporto, mensa, pomeriggi integrativi, 
campi solari, nido), agli allievi con le azioni di sostegno alla qua-
lità dell’istruzione pubblica (educativa, progetti, convenzione con 
la piscina di Sasso, etc.), agli insegnanti con il fi nanziamento di 
progetti didattici per loro importanti (in ogni ordine di scuola), 
alla comunità nel suo insieme attraverso il sostegno di progetti di 
educazione alla pace (laboratori con la scuola di pace, Laboratorio 
delle meraviglie, Suoni di memoria, etc.) ed infi ne con la difesa 
della nostra scuola da tagli e riduzione di personale.
D. La cultura, invece e il  2012.
R. In ambito culturale, abbiamo proseguito con l’impostazione 
precedente: sostegno alle attività culturali dell’associazionismo, 
gestione e massima apertura degli spazi pubblici, impegno per la 
realizzazione della nuova biblioteca, unione di cultura e partecipa-
zione in manifestazioni come Donnafi era, Marzanotte, Tacadansèr, 

ecc…, organizzazione di 
rassegne culturali con il 
doppio obiettivo di offrire 
alla comunità occasioni di 
svago e pensiero e di pro-
muovere il territorio. 
D. Qualcosa di cui parlare 
in particolare?
R. Un fenomeno in crescita e di cui sono personalmente molto sod-
disfatta è l’attività musicale: attualmente a Marzabotto ospitiamo 
nei nostri spazi un coro (Farthan), una associazione di musica e 
danza popolare (Biasanòt), una scuola di musica (Circolo Pievese), 
una jazz band (Valle del Reno), una sezione di una banda (Banda di 
Riola). Inoltre c’è il coro Dei Verbum Chorus. Nelle nostre rassegne 
poi, la musica non manca mai, soprattutto nella stagione invernale 
(la rassegna Parole e musica, ad esempio, ha ospitato Ginevra Di 
Marco). È un fenomeno importante, e spero che i musicisti facciano 
rete, fra loro, per dare ancora maggior peso a un settore cultural-
mente rilevantissimo. 

segue pag. 8

Nonostante i tagli ai Comuni, il resoconto è positivo 
Intervista a Simonetta 

Monesi, Assessore 
alla scuola, cultura e 

partecipazione
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scuola, cultura, partecipazione

a questa sono state possibili molte altre iniziative volte a promuo-
vere e valorizzare il Museo Nazionale Etrusco. Complessivamente, 
dunque, anche questo aspetto della vita culturale di Marzabotto è 
in crescita.

La Festa dello Sport, un must che
attira sempre più pubblico

D. Qual è stata la risposta del pubblico 
presente?
R. Intanto abbiamo avuto una grande col-
laborazione di amici e volontari, grazie ai 
quali è stato possibile gustare ottimi bor-
lenghi, crescentine e tigelle farcite.
Il gradimento e la partecipazione alla festa 
dello Sport 2012 sono stati molto elevati ed 
il ricavato di cibo e tornei è stato 
destinato in parte all’acquisto di 
nuove attrezzature per le discipline 
sportive ed in parte all’allestimen-
to e realizzazione della prossima 
Festa dello Sport 2013 che sarà si-
curamente ancora più coinvolgente 
e spettacolare della precedente e 
a cui speriamo parteciperete tutti 
numerosi.

SPORT

D. Un evento importante che scandisce 
questa verifi ca di mandato?
R. Uno degli appuntamenti da non perdere 
a Marzabotto tutti gli anni nell’ultimo week 
end di maggio, è sicuramente La Festa dello 
Sport a Parco Bottonelli: 2 giorni no-stop di 
attività all’aria aperta all’insegna del movi-
mento, del divertimento e della condivisio-
ne. Organizzata dalla Consulta dello Sport, è 
un’ottima occasione per tutti per conoscere 
e praticare nuovi sport e attività diverse 
e dall’intento di divulgare quella “cultura 
sportiva” che per anni ha unito in maniera 
sana grandi e bambini, ma che ultimamente 
si è persa un po’.
La Festa dello Sport 2012  posso dire che 
riassume tutta l’attività sportiva del nostro 
territorio, infatti, abbiamo assistito a tornei 
di tennis, pallavolo, beach volley, basket, 
bocce e calcetto; gare di pesca, saggi di 
ginnastica artistica e pattinaggio, dimo-
strazioni di yoga e fi tness, prove pratiche 
di equitazione, tiro con l’arco, mountain 
bike ed incontri di boxe. Questo dimostra la 
grande varietà sportiva disponibile sul no-
stro territorio comunale.

Intervista a Fabrizio Orsi, 
Assessore allo sport e al 

tempo libero

D. Dunque il bilancio delle attività del 2012 è positivo?
R. Non ci si può nascondere che nelle generali diffi coltà economiche 
degli enti locali, le risorse destinate alla scuola vengano ridotte a 
monte: per questo noi facciamo quanto possiamo per ricompensarle 
a valle. Paradossalmente opposto nel 2012 il bilancio delle risorse 
destinate  alla cultura: fortemente ridotte nel nostro bilancio, sono 
state rifi nanziate con contributi regionali e provinciali poiché ai no-
stri progetti (Festival della commedia antica, Parole e Musica) viene 
riconosciuta una grande qualità intrinseca. Il bilancio in termini di 
“successo” delle rassegne è certamente positivo: soprattutto per 
l’estiva, sono aumentati pubblico, interesse degli organi di infor-
mazione regionali e nazionali, distanza dei luoghi da cui arriva il 
pubblico, partecipazione degli esercenti locali, coinvolgimento dei 
gruppi teatrali di Marzabotto. Inoltre abbiamo portato spettacoli 
anche alla Pieve di Panico, perché fi nalmente abbiamo avuto le 
condizioni per ampliare il festival. Grazie alla collaborazione con la 
Sovrintendenza per i Beni Archeologici dell’Emilia-Romagna, oltre 

TREND DELLE USCITE STAMPA NEI PRIMI TRE ANNI DI VITA
DEL FESTIVAL DELLA COMMEDIA ANTICA

Gli atleti che si sono distinti 
nel 2012, verranno premiati nei 
prossimi giorni dal Sindaco
Lelli Cristiano di anni 13
Campione Italiano Master Beta.
Campione Regionale e Quarto Assoluto 
nella classifi ca Tricolore Juniores

Pavanini Sara di anni 14
medaglia d’oro nel volteggio nella gara 
regionale UISP di Medicina

Ravaglia Christian di anni 36 
Pilota delle Fiamme Oro Polizia di Stato 
Risultati ottenuti nella stagione 2012
Campione del Mondo Supermotard a 
squadre per Nazioni con l’Italia 

5° Class. al 
Campionato 
Mondiale 
Supermotard S1 
3° Class. al 
Campionato 
Italiano 
Supermotard S1

Ravaglia è il primo a sinistra.



il comune informa

A.A.A. vendesi Unità Immobiliare 
Dal 10 Gennaio al 10 Marzo 2013 è aperto il bando di  asta pub-
blica per la vendita di n.1 unità immobiliare, di proprietà comu-
nale, posta al piano terra di fabbricato sito in località Pian di 
Venola, Via Torrente Venola n.12/A, composto da sala di attesa, 
ambulatorio, n.2 servizi igienici, per una superfi cie commerciale 
di circa 65 metri quadrati e n.2 posti auto scoperti. 
La gara si svolgerà con il metodo delle offerte segrete da con-
frontarsi con il prezzo a base d’asta.Tutta la documentazione sarà 
disponibile presso l’Uffi cio Servizi alla Persona e sul sito web 
comunale  www.comune.marzabotto.bo.it (sezione bandi e gare).

Città per la vita
Città contro la pena di morte
Marzabotto sottoscrive per il secondo anno la campagna mon-
diale “Città per la vita - Città contro la pena di morte” promossa 
dalla Comunità di Sant’Egidio. Invitiamo i cittadini a consultare 
il sito www.citiesforlife.net per aderire all’appello ad una mora-
toria universale, per “adottare” un 
condannato a morte o per contri-
buire al Fondo Internazionale per 
la difesa legale dei condannati a 
morte.

Fondo Straordinario IMU, anno 2012 
Il Comune di Marzabotto, in accordo con le Organizzazioni Sin-
dacali CGIL SPI FP, CISL FNP, UIL UILP, al fi ne di salvaguarda-
re le persone a reddito medio-basso in relazione al pagamen-
to dell’IMU sulla prima casa, ha approvato l’istituzione di un 
Fondo straordinario IMU allo scopo di restituire una quota 
dell’aumento sulla prima casa. (Deliberazione di G.C. n.197 del 
27/11/2012). Potrà presentare domanda per l’ottenimento del 
contributo il proprietario di immobile, censito catastalmente 
nel Comune di Marzabotto, soggetto, nell’anno 2012, al paga-
mento IMU. L’immobile in oggetto deve essere prima casa non-
chè abitazione principale del proprietario. La domanda potrà 
essere presentata dal 1° al 29 Dicembre 2012.
Il fondo sarà indirizzato alle famiglie a basso reddito (ISEE in-
feriore a € 10.000,00 oppure ISEE inferiore a € 15.000,00 
se i redditi familiari derivano esclusivamente da pensione o 
da lavoro dipendente e assimilati). Tutta la documentazione 
(bando e modulo di domanda) è disponibile presso l’Uffi cio Re-
lazioni con il Pubblico del Comune di Marzabotto e sul sito web 
comunale www.comune.marzabotto.bo.it.

Auguri

In questo periodo così buio 
e tanto diffi cile, in partico-
lare per quanti hanno perso 

il lavoro o non riescono piu’ ad arri-
vare alla fi ne del mese con il loro stipendio 
o pensione, viene quasi diffi cile pensare che 
fra poco sarà comunque Natale, con le sue 
luci, i regali e, in molti casi, gli sprechi a cui 
ci siamo abituati. Servono molto coraggio e 
tanta buona volontà per provare ad immagi-
nare la fi ne di questo tunnel.
Servono soprattutto vicinanza e solidarietà nei confronti dei 
più deboli e bisognosi.
Questo e’ il regalo di Natale più bello che reciprocamente 
potremo farci.
Buon Natale e auguriamoci che il 2013 porti con se’ qualche 
spiraglio di ripresa.

Liliana Morotti
Aria Nuova per Marzabotto

GRUPPI CONSILIARI

La sorte di progetto COMUNE
Un ringraziamento particolare a tutti gli sponsor di questo nu-
mero di progetto COMUNE, che hanno fi nanziato interamente la 
pubblicazione di questo numero. Date le ristrettezze economi-
che in cui versiamo, non  siamo sicuri di poter pubblicare nel 
2013 i prossimi numeri di progetto COMUNE.

Ravaglia è il primo a sinistra.
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gruppi consiliari

Via Vittorio Veneto, 3/B - 40043 Marzabotto (BO)
chiusura: domenica sera e lunedì
T. 051 6787003 - 3471853956

BARSOTTI
trattoria enoteca
di FRANCESCO e LORENZO MATTEO

CUCINA TIPICA TOSCANA E PESCE
VENDITA VINI
SERATE DEGUSTAZIONE A TEMA

TRASPORTI GANDOLFI S.A.S.

Trasporti c/terzi

di Maurizio Gandolfi  & C.

Via Val di Setta, 5/8 - Marzabotto (Bo)
Tel. 051/847590        Maurizio 335/6818088
Fax 051/847714         Adriano 335/6044548

e-mail: ganadr@alice.it

Garantiti i servizi ai cittadini 
nonostante la crisi

zioni sono state realizzate parzialmente con 
un fi nanziamento del Comune e con una par-
te a carico dell’azienda risultata vincitrice di 
un bando pubblico, che garantirà al Comune 
una quota annuale risultante dalla vendita 
dell’energia prodotta dagli impianti.
Un altro tema che si sta concretizzando è 
legato alla redazione dei nuovi strumenti 
urbanistici comunali PSC, RUE e successiva-
mente il POC, che verranno redatti in colla-

borazione con il Comune di Vergato. Il pro-
gettista che elaborerà il Piano Strutturale, 
verrà scelto sulla base dell’offerta economi-
camente più vantaggiosa da una commissio-
ne appositamente scelta, e che prossima-
mente si esprimerà in merito. Contestual-
mente all’assegnazione della redazione del 
piano, verrà realizzato anche uno studio di 
micro-zonazione sismica del territorio comu-
nale, impiegando i fondi ad hoc assegnatici 
dalla Regione Emilia Romagna. 
Altra buona notizia arriva dalla Riqualifi ca-
zione dell’ex scuola elementare del Capoluo-
go, che ospiterà il centro documentale del 
Parco Storico di Monte Sole, assieme alla 
nuova biblioteca. Per questo progetto, è in 
corso di elaborazione il bando per l’aggiudi-
cazione dei lavori. 

Simone Righi, Capogruppo Romano 
Franchi sindaco per Marzabotto

Malgrado il protrar-
si del periodo di 
congiuntura eco-

nomica che sta costrin-
gendo tutti ad effettuare 

sacrifi ci, l’amministrazione 
comunale, tiene a ribadire la volontà di non 
andare a ledere i servizi ai propri cittadini, 
ritenendoli ancora imprescindibili.
Con l’obiettivo di trovare nuove risorse per 
chiudere i bilanci, che si preannunciano sem-
pre più diffi coltosi, ci fa piacere diffondere 
l’installazione di pannelli fotovoltaici sul 
magazzino comunale con eliminazione della 
copertura in amianto e sulla nuova scuola 
elementare del capoluogo. Queste installa-

“L’obiettivo è trovare nuove 
risorse per chiudere i bilanci”

2012: Un anno di sacrifici
ex scuola elementare e delle sue pertinen-
ze in capoluogo, dove oltre la biblioteca, il 
centro di documentazione del Parco di Mon-
te Sole, la sede del nuovo ente di gestione 
dei parchi, dovranno trovare posto i locali 
per alcune delle realtà di volontariato e so-
ciali presenti nel nostro territorio.
Recentemente si è riparlato anche del Piano 
Integrato, che noi continuiamo a ritenere 
una utile opportunità per il nostro territo-
rio, e che se si fosse iniziato ad attuare 
all’inizio di questo mandato, certamente 
non avrebbe stravolto il nostro paese e 
probabilmente oggi vedrebbe già realizzato 
il nuovo campo da calcio, la tribuna e gli 
spogliatoi. Averlo rimesso in discussione, 
fermandone di fatto l’attuazione in un mo-
mento di crisi come quello che si è accen-
tuato in questi anni, certamente compor-
terà la riduzione della parte di edifi cazione 
privata, (in questo soddisfacendo le idee 
dell’amministrazione), ma di contro porterà 
probabilmente ad un notevole aggravio per 
la realizzazione di tutte le opere pubbliche 
che ne erano parte integrante e che sareb-
bero state realizzate senza costi aggiuntivi.
Il gruppo consiliare PD, IDV e Indipendenti 

esprime la propria solidarietà alla Comunità 
di Lama di Reno nuovamente colpita dal-
la calamità alluvionale e al tempo stesso 
esprime un sentito ringraziamento e un 
vivo apprezzamento a quanti si sono impe-
gnati nella gestione dell’emergenza e nelle 
operazioni di aiuto alle persone colpite.
Terminiamo con un pensiero ai nostri cor-
regionali colpiti dal terremoto di maggio e 

giugno scorso, ai quali il nostro partito ha 
devoluto una parte dei guadagni della scor-
sa festa de l’Unità, con l’augurio a loro, ai 
giovani in cerca di lavoro, a chi il lavoro lo 
ha perduto, a tutti quelli che per qualche 
ragione sono in diffi coltà, ed a tutti i com-
paesani, che le prossime festività natalizie 
possano portare un po’ di serenità e l’augu-
rio di un felice e sereno Anno Nuovo.

Valter Cardi 
Gruppi consliari PD-IDV-Indipendenti

Anche il 2012 sta rapi-
damente volgendo al 
termine, un anno di 

grande diffi coltà per tutte 
le Amministrazioni, carat-

terizzato dai tagli dello stato 
centrale verso gli enti locali, con 

ricadute disastrose per i comuni che si sono 
visti ridotti di conseguenza i trasferimenti 
anche dalla Provincia e dalla Regione. Ta-
gli che non sono nemmeno lontanamente 
stati pareggiati dalla reintroduzione dell’I-
MU (Imposta MUNICIPALE sugli Immobili, 
che di municipale ha solo una quota, il 
resto va allo Stato), tanto che, dopo aver 
mantenuto per la prima casa le aliquote 
“base” per il primo acconto, ha costretto 
l’amministrazione a ritoccarle in maniera 
abbastanza sostanziosa aumentandole dal 
4,5 al 5,4 per mille. Il nostro gruppo, pur 
riconoscendo le diffi coltà di bilancio, non 
ha condiviso questa scelta, motivando un 
voto di astensione.
Speriamo che il prossimo anno sia quello nel 
quale fi nalmente potranno iniziare i lavori 
del nuovo ponte di Sperticano, così come 
per quanto riguarda la ristrutturazione della 

IMU, costretti dallo stato a 
ritoccare la seconda rata
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Il 20 novembre scorso siamo partiti da Marzabotto in tanti. 
Eravamo in 55, di cui 41 ragazzi. Non abbiamo lasciato a casa 
nessuno, il Sindaco Romano Franchi e la Dirigente Maddalena 

Degli Esposti, l’Anpi, il Comitato per le Onoranze ai Caduti di Mar-
zabotto, l’Associazione Familiari delle vittime, il Centro Giovanile 
Kainua. Abbiamo creato una Comunità di Memoria Attiva solida, 
piena di vita e soprattutto sostenuta da gambe piene di forza 
che sanno farci correre lonta-
no nello spazio e nel tempo 
futuro. Sono quelle di tutti i 
ragazzi che hanno deciso di 
dedicare tanto del loro tem-
po libero al progetto Gocce 
di Memoria, con le loro mani 
hanno creato le gocce, con le 
loro voci hanno cantato al 25 
aprile e raccontato della loro 
esperienza di gemellaggio con Starnberg e dei Suoni di Memoria, 
emozionando il Presidente Schulz a tal punto da far sì che ci in-
vitasse per presentare il nostro progetto al Parlamento Europeo. 
Siamo entrati al Parlamento Europeo il 21 novembre, accolti da un 
collaboratore di Schulz che ci ha spiegato come è nata l’Unione 
Europea, quali sono i suoi scopi e come funziona. Dopo poco è 
arrivato il Presidente che ci ha portato al centro del palazzo dove 
sono riunite le bandiere dei paesi che fanno parte dell’Unione, per 
fare una foto di gruppo che è stata poi inviata alla stampa inter-
nazionale. Abbiamo regalato a Martin Schulz e all’Unione Europea 
una versione in scala ridotta dell’opera Suoni di Memoria. 
Il Presidente ci ha detto, ricordando la sua visita a Marzabotto lo 
scorso febbraio: “Non è passato molto tempo da quando ci siamo 
incontrati a Marzabotto, io vi considero degli amici e penso che 
per voi sia lo stesso, allora parlammo del passato, oggi stiamo 
parlando del presente e del futuro, del futuro dell’Europa che è 
stata riunifi cata. Ma per parlare del presente dobbiamo sempre 
riferirci a ciò che è successo nel passato.”
Noi siamo impegnati proprio in questo, nel ricordare a tutti, in 
Italia, in Europa e nel mondo quello che la guerra ha causato qui 
a Monte Sole e ciò che continua a provocare in molti paesi, spro-
nando le persone a impegnarsi a costruire una società basata sul 
rispetto delle differenze e sulla convivenza pacifi ca.

I ragazzi di Marzabotto con il presidente Martin Schulz.

I ragazzi di Marzabotto
con le gocce di memoria al 

Parlamento Europeo
a cura di Morena Melchioni, Anna 

Sardo, Nicola Boreali, Valentina Cuppi

“Per parlare del 
presente dobbiamo 

sempre riferirci a 
ciò che è successo 

nel passato”
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                                                di Verardi Andrea

Via Porrettana Sud, 112
Sibano di Marzabotto (Bo) - Tel. 051 931406

Chiuso per turno il martedì

 ALIMENTARI - MACELLERIA

PANTERI snc
di Cichetti Gabriella e Lolli Loris e C.

Via Barleda, 6/A
Lama di Reno - Marzabotto (Bo)

Tel. 051 6750500
Fax 051 6751801

Anche per questo anno 2012 la Consul-
ta del Volontariato ha potuto conti-
nuare il percorso iniziato nel Maggio 

2011 relativo  al Progetto  di sostegno  so-
ciale “Il Buon Raccolto” legato alle nuove 
povertà e alla crisi economica globale,  gra-
zie al contributo di volontari e dell’Associa-
zione Mano Tesa.
Ricordiamo che tale progetto prevede la di-
stribuzione mensile di un pacco alimentare 

a nuclei famigliari, residenti nel nostro co-
mune, in diffi coltà a livello socio-economico 
anche temporaneo e di indumenti usati.
La Sede, che si trova presso la ex scuola ele-
mentare del capoluogo in via porrettana , è 
aperta il 1° sabato del mese per la raccolta 
e la distribuzione di  indumenti ed altri og-
getti usati. Nell’ambito delle iniziative per 
la riduzione dei “rifi uti” ed il “riuso”  è stata 
data la possibilità a tutti i cittadini di usu-
fruire di tale opportunità. 
Per integrare il contributo concesso dalla 
Coop Reno e dal Supermercato Dico, sono 
stati realizzati dei Mercatini della Solida-
rietà per la vendita di indumenti ed altri 
oggetti  usati. Il ricavato va al Comune di 
Marzabotto a favore del progetto “ Il Buon 
Raccolto” per l’acquisto di beni alimentari 

di prima necessità.
Il percorso intrapreso per la realizzazione 
e la gestione di questo progetto, oltre al 
raggiungimento dell’obiettivo è stato ed è 
tuttora, fra le persone che lo seguono, mo-
mento di incontro, di socializzazione e di 
condivisione di problemi comuni. 
Uno sguardo luminoso, quando consegni un 
pacco, vuole essere un grazie, non solo per 
il contenuto, ma perché qualcuno si pre-
occupa per te, o un sorriso di un bambino 
quando gli porgi un giocattolo o un ciocco-
latino, sono momenti  di  condivisione e di 
fratellanza, ma anche di gratifi cazione per il 
tempo e l’energia che metti a disposizione.
Detto ciò se c’è qualcuno che si vuole unire 
al nostro gruppo di volontari lo aspettiamo 
a braccia aperte.

“Il buon raccolto” 
contro la nuova povertà

“Uno sguardo luminoso, quando consegni un pacco, 
vuole essere un grazie, non solo per il contenuto,

ma perché qualcuno si preoccupa per te” 

a cura di Pierpaola Persiani e Cosetta Michelini

di Fabrizio Lapeschi - Presidente

Dal 1 Dicembre scorso è operativa l’Associazione di “Protezione 
Civile Volontari – Marzabotto”.
L’Associazione nasce in seguito alla sollecitazione di cittadini par-
ticolarmente sensibili ai problemi del territorio e al mantenimento 
dell’ambito naturale dello stesso, senza perdere di vista l’obiettivo 
di poter costituire un gruppo di Protezione Civile regolarmente 
iscritto e operativo.
Sono aperte le iscrizioni a tutti coloro che, intendano farne parte, 
sia di sesso femminile che maschile.

L’iscrizione si può fare compilando un 
modulo scaricabile dal sito internet an-
cora in allestimento www.protezioneci-
vilemarzabotto.it.
A breve saranno pubblicati, corsi di 
specializzazione, da frequentare presso 
il Centro di Bologna.
Per maggiori informazioni tutti i Venerdì 
è attivo un uffi cio presso il Comune di 
Marzabotto, oppure potete telefonare ai numeri 339/388.91.00 - 
051/91.72.33.

E’ nata l’Associazione di Protezione
Civile Volontari di Marzabotto
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cultura

sociale

Vendite/locazioni
Stime e perizie a valori di mercato 

Consulenza e assistenza - Gestione immobiliare

Via V. Veneto 1/B 40043 Marzabotto (BO)
Tel 051.678.7120 • Fax 051.678.0230

Sabato 27 ottobre presso il Museo Nazionale 
Etrusco di Marzabotto è stata ricordata, a 
sei mesi dalla scomparsa, la fi gura di Ser-

gio Sani, autentico simbolo del Museo, dell’area 
archeologica e dell’intero pianoro di Misano, 
dov’era nato 81 anni fa e dove aveva prestato 
servizio, come assistente di scavo, praticamen-
te per tutta una vita, fi no al pensionamento av-
venuto alla fi ne del 1997.
In realtà Sergio, nominato per i suoi meriti nel 
campo del lavoro Cavaliere della Repubblica, 
ha continuato anche dopo, e fi no ai suoi ultimi 
anni, a mettere a disposizione dell’Archeologia 
un’esperienza di oltre mezzo secolo di impegno 
e a offrire collaborazione alle ricerche e allo 
studio della realtà archeologica della media e 
alta Valle del Reno. 
L’importanza del suo lavoro puntuale, appassio-
nato, tenace, ne ha fatto un punto di riferimen-
to basilare per tutti gli archeologi che hanno 

scavato a Marzabotto, 
e non solo, si vorreb-
be qui, nelle pagine 
del giornale locale, 
proporre all’attenzione 
di tutti gli abitanti di Marzabotto il valore di 
questo loro concittadino, che ha condiviso e 
sostenuto tutte le più grandi imprese archeo-
logiche in Emilia Romagna dell’ultimo cinquan-
tennio sia sul pianoro di Misano che alla ricer-
ca dei Villanoviani di Verucchio, degli Etruschi 
di Spina, dei romani di Voghenza e della nave 
di Comacchio-Valle Ponti, per citare solo i più 
straordinari. 
La dedica a Sergio Sani della nuova aula didatti-
ca, vuole dunque essere un segno della ricono-
scenza di generazioni di archeologi e un invito 
agli abitanti della Marzabotto di oggi, eredi di 
quegli Etruschi che Sergio tanto ha contribuito 
ad indagare, a ricordare l’illustre concittadino.

Sergio Sani e la città etrusca di Marzabotto
di Paola Desantis

La dedica di un’aula didattica al 
concittadino scomparso sei mesi fa

Condividere la storia del territorio
attraverso il gioco didattico

Il 3 dicembre, nella giornata internazionale dei diritti delle per-
sone con disabilità, abbiamo sostenuto un’iniziativa didattico-
ludica destinata a nuovi amici che desiderano conoscere e con-

dividere la più antica storia del nostro territorio, presso il Museo 
Nazionale Etrusco Pompeo Aria di Marzabotto. Si sono incontrati i 
ragazzi che frequentano la Fattoria Sociale Filalana di Castel D’Aia-
no, dei Centri Socioriabilitativi diurni Le Cartole e Il Girasondo di 
Porretta Terme, del Laboratorio delle Meraviglie dell’Istituto Com-
prensivo di Marzabotto. Alcuni nelle vesti di divinità etrusche, per 
conoscere i personaggi e le vicende dell’antica città, pranzando 
insieme presso la mensa scolastica del nostro capoluogo. Nell’oc-
casione l’ingresso al museo e all’area archeologica è stata gratuita 
per l’intera giornata.
Hanno collaborato, oltre a quanti già elencati sopra, l’associazione 
territoriale per l’integrazione Passo Passo, la Fondazione Santa Cle-
lia Barbieri di Vidiciatico, l’associazione Culturale Melthum Kainual 
di Marzabotto. Un sentito ringraziamento alla Dottoressa  Paola De 
Santis, Direttrice del Museo e a tutti i suoi collaboratori.  
Tra i presenti, tutti i volontari del servizio civile del Distretto di 

Porretta Terme. Il Progetto del servizio civile distrettuale, per l’an-
no 2012-2013, ha come titolo ‘La disabilità ci ha messo in rete’. I 
ragazzi volontari presenti quest’anno nel nostro Comune sono due 
e giornalmente prestano 
la loro attività, insieme 
agli addetti ai lavori, nei 
servizi rivolti alle perso-
ne con disabilità.   
Con entusiasmo tutti in-
sieme e grazie a questo 
progetto, avremo la pos-
sibilità di costruire un percorso fatto di attività e laboratori, con 
l’obiettivo di concludere e presentare il lavoro effettuato insieme ai 
ragazzi del nostro Istituto Comprensivo nel mese di giugno quando, 
come ogni anno, gli studenti della scuola  presentano uno spetta-
colo a tema.   
A livello Distrettuale è già stato presentato il progetto per il servi-
zio civile anno 2013-2014 con il titolo “La Disabilità ci ha messo in 
rete, la Comunità si arricchisce”.

Nelle vesti di divinità 
etrusche per conoscere 

l’antica città

di Cristina Piacenti

Sergio Sani
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consigli di frazione

 di Cipressi Leontina

 Via V. Veneto, 26 - Marzabotto (Bo) - Tel. 051 931334
Chiuso la domenica

“Dove si lavora in sintonia per il bene comune, 
si possono abbattere anche tutte quelle 

procedure burocratiche”
di Fabrizio Lapeschi,

presidente Consiglio frazione di Pioppe nel 2010 e 2011 

Dopo la prassi d’insediamento, dei Consigli di Frazione del Comune 
di Marzabotto, nello specifi co mi riferisco al Consiglio di Frazione 
di Pioppe, nel quale ho ricoperto per due anni la carica di Presi-
dente, 2010 – 2011 mi prefi ssi l’obbiettivo di segnalare, alla nuova 
Am- ministrazione del Sindaco Franchi quelle carenze dal punto 
di vista Urbanistico Ambientale, che si erano create negli anni 
precedenti, nella totale noncuranza.
Insieme con il collega Giorgio Ferrari che ricopriva la carica di Se-
gretario, decidemmo di censire tutte le strutture piccole e grandi 
con coperture di Ethernit contenente fi brocemento, le cui fi bre 
contenute all’interno sono pericolosissime per la salute dei citta-
dini. Nella piccola frazione di Pioppe, risultarono circa 500 metri 

Bonifica strutture con coperture in ethernit fibrocemento
quadrati, cifra enorme e preoccupante dal punto di vista struttu-
rale, già usurata dagli agenti atmosferici.
Proponemmo lo smaltimento globale all’Amministrazione Comuna-
le, la quale si dimostrò disponibile da subito, trovando una ditta 
specializzata per questo tipo di lavoro, in breve tempo iniziarono 
i lavori di auto smaltimento per piccole quantità.
La ditta preposta allo smaltimento di quantità superiori, ha ter-
minato i lavori su due strutture, nella parte nuova di Via Berleta, 
con il ripristino delle coperture, con meteriali ecologici, a bre-
ve verranno terminati i lavori di bonifi ca nelle strutture rimaste 
all’interno del Borgo Casona. Questo lavoro è il fi ore all’occhiello, 
fi nora realizzato a vantaggio di tutta la comunità a tutela della 
salute dei propri cittadini. Vorremmo che fungesse da esempio 
anche per altre realtà. E’ dimostrato che dove si lavora in sintonia 
per il bene comune, si possono abbattere anche tutte quelle pro-
cedure burocratiche, che a mio parere non servono ma fanno male 
alla crescita e alla civilizzazione della nostra bella amata Italia. Un 
grazie al Signor Sindaco e a tutta la sua Amministrazione.

FRAZIONE PIOPPE

“Franchi ha anche auspicato che i cittadini 
vengano coinvolti in queste decisioni che 

toccano temi delicati come la salute”
di Rodolfo Rocchi, presidente dell’Associazione Riva del Setta 

Chi abita nell’area defi nita “zona del basso-medio Setta” sa che i 
servizi territoriali della salute non sono sempre facilmente fruibili, 
e sa bene quanto sia importante la presenza di una equipe medica, 
dotata di auto, in grado di giungere in tempi stretti a soccorrere 
pazienti.
A Lama di Setta c’è la postazione denominata Echo 57, nata da ac-
cordi con la Società Autostrade impegnata nei lavori della Variante 
di Valico, la cui equipe può raggiungere i cittadini dei Comuni di 
Monzuno-Vado, Val di Sambro e le località dei Comuni di Marza-
botto e di Sasso Marconi situate lungo il fi ume Setta. Nella stampa 
locale da qualche tempo si è innescata una diatriba che interessa 
presunti spostamenti di auto-mediche sia nella valle del Reno che 
del Setta. Tutto è nato sembra da una proposta avanzata dalla ASL 
di spostare l’auto medica Echo 49 da Marano (Gaggio Montano) al 
Pronto soccorso di Porretta Terme, e dal conseguente intervento 
del Sindaco di Vergato e Presidente del Distretto Sanitario di Por-
retta Sandra Focci, che dava la sua disponibilità allo spostamento 
di Echo 49 solo se l’automedica di Echo 57 fosse spostata da Lama 

Valle del Setta senza auto medica
di Setta al Pronto Soc-
corso di Vergato.
Immediata è stata la re-
azione dei cittadini del-
la Valle del Setta e del 
Sindaco Romano Fran-
chi che è intervenuto a 
mezzo stampa (vedi “Il 
Resto del Carlino “del 
11/09/2012) per difen-
dere la presenza di una postazione come Echo 57, defi nendola 
“baricentrica” rispetto non solo al basso e medio Setta, ma anche 
al territorio del medio Reno. Franchi non si è limitato a difende-
re la presenza di un’auto medica a Lama di Setta, ma ha anche 
auspicato che i cittadini vengano coinvolti in queste decisioni 
che toccano temi delicati come la salute. E’ noto che l’esistenza 
di Echo 57 è legata alla presenza di lavori per la Variante: cosa 
succederà dopo il 2016, anno nel quale dovrebbe cessare l’accordo 
con la Società Autostrade? Credo che tutti gli abitanti della valla-
ta del Setta debbano continuare a vigilare sulla questione auto e  
sostenere il progetto per la realizzazione della “Casa della Salute” 
a Vado, un presidio che è destinato sostituire l’attuale Presidio 
Territoriale, dove i cittadini trovano la possibilità di effettuare 
prelievi, medicina specialistica, Guardia Medica, Servizi Cup.

FRAZIONE SETTA



terremoto del maggio/giugno scorso. E’ stata 
aperta una sottoscrizione che ha portato a 
raccogliere una cifra di circa 12.000,00 €, 
dagli utili della festa di Marzabotto, abbiamo 
devoluto altri 8.000,00 € e così all’inizio del 
mese di ottobre è stata accreditata sul conto 
predisposto dalla Regione Emilia Romagna 
la cifra di 20.050,00 €, e come ci ha detto 
domenica 2 dicembre la Vice Presidente del-
la Regione Simonetta Saliera, sono già stati 
utilizzati per la ricostruzione o la messa in 

sicurezza delle scuole danneggiate.
La nostra è un’associazione libera, 
aperta al contributo ed alla collabora-
zione di tutti coloro che ne condivido-
no gli ideali, per informazioni scrivere 
a marzabotto@anpi.it, oppure con-
sultare il sito internet www.anpimar-
zabotto.it o anche su facebook ANPI 

Marzabotto.

La memoria batte nel cuore del futuro
“Marzabotto ha una storia che 
noi vogliamo continuare a far 

vivere nella memoria di questa 
e delle future generazioni”

a cura del Consiglio Direttivo ANPI

La stagione si è conclusa, 
trend positivo di presenze

di Luca Borri
Anche per quest’anno siamo ormai giun-
ti al termine della stagione, con l’arrivo 
dell’autunno si tirano le somme di un’an-
nata agonistica molto lunga e intensa, 
iniziata a marzo con le prime gare dei vari 
campionati, e conclusasi il 28 di ottobre 
con il classico “Trofeo Città di Marzabot-
to” che, in collaborazione con il Comune e 
l’Arci Pesca provinciale come tutti gli anni, 
porta sulle rive del nostro lago, molti pe-
scatori di altre società  dell’ hinterland 
bolognese e alcune di fuori provincia. 
Con questa manifestazione si è conclusa 
l’attività agonistica ma il lago rimarrà 
ancora attivo sino a quando i primi fred-
di intensi non formeranno una lastra di 
ghiaccio che non permetterà più di calare 
le lenze in acqua. 
Dopo di che, molti di noi riporranno la 
propria attrezzatura per un meritato ripo-
so invernale, per poi sfoderarla di nuovo 
nel 2013. L’Arci Pesca coglie l’occasione di 
augurare Buone Feste a tutti i lettori.

SPORT - PESCA

SPORT - TENNIS

CT Marzabotto, aumenta gli 
iscritti e anche gli spazi

di Emanuele Rasia
Il CT Marzabotto è un’associazione senza 
scopo di lucro costituita nel 2009, nel co-
mune interesse di condividere un’attività 
sportiva con fi nalità aggregative dei soci.
Proprio tali fi nalità hanno trovato in questi 
anni ampio riscontro con il sempre mag-
giore numero di soci iscritti e con la pas-
sione dimostrata nelle attività di gestione 
del Circolo stesso svolto sempre a titolo 
puramente di volontariato. Il CT Marza-
botto sta crescendo; nell’ultima stagione 
ha ospitato per la prima volta un torneo 
uffi ciale UISP con ampi e lusinghieri ap-
prezzamenti soprattutto per accoglienza, 
disponibilità e calore umano. Il Circolo si 
è anche distinto a livello Nazionale acce-
dendo, nella sua prima partecipazione, alle 
fi nali nazionali del torneo UISP a Squadre. 
Per questa nuova stagione sportiva, il CT 
Marzabotto ha lavorato intensamente in-
dirizzando tempo e risorse a favore dei 
giovani. A tal proposito, è stato siglato 
un importante accordo di collaborazione 
con un nuovo qualifi cato team di maestri 
che potrà dare specifi che basi tecniche e 
morali per ogni fascia d’età. Grazie ad una 
costante collaborazione con una sempre 
attenta Amministrazione Comunale, il CT 
Marzabotto da tempo sta lavorando al pro-
getto per la realizzazione di un secondo 
campo così da soddisfare i sempre più nu-
merosi cittadini iscritti. Per informazioni 
www.circolotennismarzabotto.it

Queste sono state le parole che hanno 
caratterizzato la terza festa nazionale 
dell’ANPI tenutasi nel giugno scorso a 

Marzabotto.
Quando solo pochi anni fa un gruppo di gio-
vani volenterosi, dopo l’esperienza del primo 
Campeggio delle Resistenze, supportati da 
alcuni meno giovani di età, ma certo non di 
spirito, hanno ricostituito la sezione dell’As-
sociazione Nazionale Partigiani d’Italia nel 
nostro paese, certamente nessuno avrebbe 

pensato di ar-
rivare a tanto.
L’ANPI fonda 
le sue radi-
ci costitutive 
nella nostra 
democ raz ia , 
Antifascismo, 

Resistenza, Costituzione, memoria, ugua-
glianza, libertà, sono i suoi principi, ma con 
lo sguardo sempre puntato al presente ed al 
futuro della nostra società.
Con questo spirito, ci poniamo in ascolto, 
e quando riusciamo cerchiamo di sostenere 
concretamente tutti coloro che in quei valo-
ri credono, e si impegnano per la loro piena 
attuazione. 
In questo solco si colloca la collaborazione 
con le scuole di Marzabotto per lo sviluppo 
del progetto “suoni di memoria”, che recen-
temente ha visto una delegazione di ragazzi, 
di amministratori e dell’ANPI, recarsi in visita 
al Parlamento Europeo di Strasburgo su invi-
to del Presidente Martin Schultz. 
Sempre nell’ottica della collaborazione rien-
tra il contributo che ha permesso a due classi 
della scuola media di partecipare il 28 otto-
bre dello scorso anno ad una  interessante 
giornata di studio e attività laboratoriali dal 
titolo “Dalla piccola alla grande Repubblica, 
la Repubblica di Montefi orino – i Partigiani 
– la linea Gotica” tenutasi a Lizzano in Bel-
vedere.
Con l’amministrazione abbiamo preparato la 
Festa della Liberazione: il 25 Aprile a Mon-
te Sole, un appuntamento che quest’anno ha 
visto la presenza di più di 20.000 persone.
Abbiamo sostenuto le popolazioni colpite dal 

la memoria

CORSI FORMATIVI 
Primo soccorso 

TRASPORTI 
Infermi 
a lunga percorrenza 

ACCOMPAGNAMENTI 
Ambulatoriali 
visite fiscali 

SERVIZI DOMICILIARI 
Assistenza domiciliare 

AMBULANZA 
Gare sportive 
manifestazioni 

ATTIVITAʼ COMMERCIALI 
Vendita e noleggio 
presidi sanitari 

H C S M Centro Servizi Val del Reno
40043 Marzabotto Via V. Veneto 3/A
Tel + fax 051 932923 Cell. 338 3640835
www.centroservizivaldelreno.com
info@centroservizivaldelreno.com

ANPI MARZABOTTO
Sez. Amedeo Nerozzi
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 ESSO VELA snc
Lavaggio - Bar - Shop - Gomme

Via Porrettana Sud 40/a - Tel. 051 932823
Pian di Venola - Marzabotto (Bo)

 ISLAND RESIDENCE
Residenza per anziani

con ala protetta

 ALTA QUALITÀ A PREZZI CONTENUTI
 V. G. di Vittorio, 6 - ang. Porrettana Sud - Marzabotto (Bo)

Tel. 051 931 433 - Fax 051 931 174
www.islandresidence.it - e-mail: info@islandresidence.it

Poma s.r.l.

ESTRAZIONE LAVORAZIONE MATERIALI GHIAIOSI

Venturi s.n.c. di Venturi Angelo e C.

TRASPORTI PER CONTO TERZI
FORNITURE MATERIALE GHIAIOSO - MOVIMENTO TERRA

Località Rio Carbonaro
Lama di Setta - Marzabotto (Bo)

Tel. 051 847571

Via Val di Setta, 11/3 - Marzabotto (Bo)
Tel. 051 847641 - Fax 051 4589708

trasportiventuri@alice.it


